

DIARIO

DE PALMA



del lunes 1.º de

octubre de 1813.

San Nicasio mártir.

Quarenta Horas en Santa Catalina de Sena, dedicadas á nuestra Señora del Rosario: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete y media de la tarde.

Igual funcion en las Magdalenas, dedicadas á la Beata Catalina Thomás: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSES
7 de la mañana.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3 1	E. cubierto.
12 del día.	18 grad.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ 1	E. entrecubierto.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ 1	Idem nubes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Concluyese la carta de Joaquin I (Murat) á Napoleon.

Quando lisongeabais á vuestros generales presentándoles las mas brillantes esperanzas, quando les mostrabais una perspectiva de gloria y de felicidad en la constancia y en la fidelidad de sus servicios, ¿quién hubiera podido creer que el mas desgraciado de entre ellos, el ménos honrado, y el mas dependiente, y aun tambien el mas despreciable seria aquel á quien elevaseis á un trono? y que llegariais á despreciar la dignidad que le disteis, y á olvidar lo que él hizo por vos, hasta el punto de procurar deshonrarle á la faz de la Europa?

Así es, que lo que forma el obgeto de la ambicion de los hombres, y lo que les parece el mas alto grado de felicidad y de

fortuna, no viene á ser para ellos sino el origen de disgustos y de humillaciones. ¿Qué he sido yo en efecto, desde que en virtud de las mudanzas que ningun siglo habia visto, me he hallado puesto en la lista de los soberanos? Yo me he visto sentado en uno de los mas bellos tronos, reinando en uno de los mas afortunados paises de la tierra, todo parecia concurrir á llenar mis deseos y realizar la extension de mis esperanzas, pero á pesar de esto solo he sido un esclavo, mil veces mas infeliz que el que nace en esta condicion despreciable. Dominado por una muger, y tiranizado por V. M. no he sido elevado á esta alta clase, sino para verme atormentado por una necesidad de independenciam y una sed de libertad, que no me es permitido satisfacer.

» Mil veces, Sire, he recordado aquellos tiempos, quando sirviendo á la clase de subalternos del ejército tenia xefes, pero no amos. Mi suerte fué ser primero vuestro superior, despues vuestro camarada, luego vuestro libertador, y en seguida vuestro esclavo.

» ¿Qué seria de vos, Sire, si el 18 de Brumario, no me hubiese yo presentado al frente de los granaderos, á sacaros de entre los asesinos que os rodeaban, y especialmente á preservaros de aquel puñal, á cuya vista os habiais desmayado, y si en muchas ocasiones no os hubiese avisado las tramas de vuestros subalternos, su descontento, y sus murmuraciones? Ved aqui, pues, el que ahora sacrificais, no á vuestro aprecio, porque jamas, Sire, se os ha acusado de amar á nadie, sino á la predileccion extraña que concedeis á un hombre, á quien yo no quisiera, ni para que me sirviese de edecan, y del qual repentinamente habeis hecho un hombre mas á propósito que yo para el gobierno militar. Así es como sucesivamente habeis sacrificado en vuestros cálculos, ó en vuestros temores, los hombres que mejor os han servido, y habeis elevado en su lugar soldados ignorantes, y algun otro individuo, que haciéndoos sin cesar el sacrificio de su opinion, no sabia mas que obedecer, y nunca raciocinar. Así es como habeis sacrificado Fouché á Savary, Talleyran á Champagny, y éste á Bassano, recompensando con el destierro, ó el olvido, largos y útiles servicios, y así es en fin, como me sacrificais á Eugenio Beauharnois, que no tiene otro mérito que el estar siempre temblando en vuestra presencia, y no dar recelos á vuestra política por sus pretensiones militares, ó por un influxo en el ejército.

» Esta conducta, Sire, que os aleja sucesivamente de los pri-

meios artifices de vuestra elevación y de los principales instrumentos de vuestra gloria, puede daros en el momento un poder mas absoluto y mas enérgico, pero tambien prepara vuestra ruina aislandoos y dexándoos solo y expuesto á los errores que puede cometer un hombre. La campaña de Rusia, combinada, preparada y emprendida contra el consejo de vuestros mejores generales, es una prueba de lo que acabo de decir. Vuestro talento todo lo habia pensado, vuestra actividad todo lo habia preparado, y vuestra voluntad todo lo habia vencido, pero esta gigantesca empresa en que tanto se complacia vuestro orgullo, os puso dos dedos de vuestra ruina, os ha quitado los mejores oficiales y soldados que jamas podreis reemplazar, y ha disminuido la clase de los generales formados por la experiencia de mil batallas. No la hubierais empezado, Sire; y sobre todo no la hubierais dirigido con tanta imprudencia é impetuosidad, si hubieseis sido tan dócil como lo erais los primeros dias de vuestra asombrosa fortuna. Finalmente, Sire, ya se ha alterado la confianza que nos unia, pero sin embargo toda via soy &c. = M.^o (Gazeta de Cataluña)

CATALUÑA.

A bordo del navio de S. M. Malta, bahía de Tarragona 4 de octubre de 1813.

Excmo. Sr.: En este día he recibido dos cartas de V. E. de 25 corriente expresando la atencion á mi solicitud respecto á los transportes enviados á Mallorca.

Tengo la satisfaccion de informar á V. E. de las favorables noticias de los progresos de los ejércitos aliados en el Norte, que han llegado á nosotros del Adriático.

Las ventajas sobre la division del general Vandamme, publicada en los papeles franceses, parece son de mas importancia de lo que ellos manifiestan; pues se asegura que esta division compuesta de 4000 hombres fué enteramente destruida, que Vandamme con tres generales fué hecho prisionero, hubo muchos muertos, y se cogieron cañones, águilas y banderas.

Se asegura igualmente que los cuerpos de Magdonald, Ney y Sebastiani han sido batidos; que dos divisiones del ejército del Virey tuvieron igual suerte; que Bernadotte tuvo una batalla en que salió victorioso, en consecuencia de la qual Davoust tuvo orden de retirarse de Hamburgo.

Los dinamiquenses se han unido á la causa común, y se han apoderado de las ciudades anseáticas. A consecuencia de estos grandes sucesos se cantó en Viena el *Te Deum* el 5 del pasado, en donde los trofeos de la division de Vandamme entraron en posesion al dia siguiente, y produxeron un extraordinario jubilo. Fiume está en poder de los Austriacos, sea donde teniamos un navio de 74 y otro buque de guerra, cuyos marineros y unos pocos soldados desembarcaron ascendiendo á la suma de 800 á 900 hombres. Istria está en estado de insurreccion y fué socorrida con armas. En Tirol se dice está igualmente en apariencia de revolucion, esperando unicamente armas para levantarse. La desercion en los exercitos franceses se dice ser considerable desde que saben que Moreau se ha unido á los aliados. Si esto informar á V. E. que este general perdió una pierna en un ataque sobre la linea francesa cerca de Dresde. Conforme todas estas noticias parece que la fortuna ha dado una vuelta decididamente contraria á los franceses y los negocios se presentan en mejor aspecto que no podian esperarse los enemigos desde la renovacion de las hostilidades. = Tengo el honor de ser el mas obediente y humilde servidor de V. E. = *Ben. Hallowell.*
= Al Excmo. Sr. Marques de Coupigny?

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

La Junta superior de Sanidad de estas islas, acaba de recibir orden de la Suprema, la qual ha determinado, que la observacion de 30 dias prefixada en el continente á los buques del puerto de Mahon sea de quince, y de ocho, la de los procedentes de las otras islas contiguas; lo que se avisa al público para su inteligencia y gobierno. Palma 9 de octubre de 1813. = Por mandado de la Junta = *Bartolomé Socias*, secretario.

Aviso. D. Juan Claramunt se servirá conferirse con D. Lorenzo Ortega, quien tiene un asunto que comunicarle.

Sirvienta. Si acomoda á alguna muchacha catalana pasar á Tarragona sirviendo á una señora, avisará inmediatamente en la oficina de este diario.

Nodriza. En la calle de la Ferreria, casa núm. 7, darán razon de una jóven catalana recién parida, que desearia encontrar una criatura para criar en su misma casa, y la que tendrá todos los abonos que gusten á los padres. (En la imprenta de Brusi.